



L'usage d'une abatteuse permet aux exploitants forestiers de gagner en confort et en rapidité de travail.

FILIERE BOIS / A l'initiative des élus du Département, et notamment de Colette Ferrand, chargée du domaine forêt-bois, une rencontre de terrain s'est déroulée mercredi 11 septembre avec les acteurs de la filière-bois⁽¹⁾, de l'amont à l'aval, à Champoly, dans les monts du Forez. La collectivité entend poursuivre son soutien à cette filière dans les prochaines années.

Le Département veut répondre à l'appel de la forêt

Plus de 30 % du territoire ligérien est recouvert de forêt. Un chiffre qui, à lui seul, résume le besoin d'attention qu'elle mérite. « Le Département ne s'occupe pas que des habitants, aussi du territoire, la Loire est indissociable de la forêt », introduit le président du Département, Georges Ziegler.

De fait, la collectivité, qui est par ailleurs un propriétaire forestier important (870 hectares), soutient la filière à travers un plan qui touche bientôt à sa fin (2015-2020). Laurent Russias, « monsieur forêt » du Conseil départemental a dressé un bilan des sept mesures engagées. Certaines se sont révélées particulièrement efficaces comme l'appui au reboisement (1500 à 1800 euros/ha accordés selon les espèces) qui a concerné près de 500 ha ; l'appui aux entreprises de travaux forestiers et scieries contraintes d'engager des investissements souvent très lourds en matériel ou encore la rénovation (72 km) et la création (22 km) de nouvelles routes

forestières. D'autres sont plus délicates à concrétiser comme le regroupement forestier pour lutter contre le morcellement de la forêt, talon d'Achille de la filière. « C'est un dispositif à ré-interroger en termes d'efficacité » (seulement 11 ha), estiment les élus.

Objectif 2021/2026

Au total, le Département aura investi 4 millions d'euros d'ici 2020. Ce plan traduit la volonté d'agir sur une filière, « porteuse d'emplois non délocalisables », grâce à un travail de partenariat avec tous les acteurs. Et contrairement à ce que l'on pourrait imaginer, la filière bois crée également des emplois dans les grandes villes, pas seulement en zone rurale. Roanne, Montbrison et Saint-Etienne captent la majorité des emplois dans l'ameublement, la construction et la distribution.

Les conseillers départementaux, le président en tête, se sont donc promis de se pencher rapidement sur le plan 2021-2026. L'adaptation au changement climatique sera au cœur de la réflexion. « On souhaite mieux appréhender toutes les problématiques : remembrement, routes forestières, plantations nouvelles, qualité des essences. Et on y mettra les moyens nécessaires », concluait Georges Ziegler avant de lancer un appel à l'unité au sein de la filière. ■

David Bessenay

(1) : Fibois (interprofession), ONF (Office national des forêts), ETF (Entreprises de travaux forestiers), Union forestière de la Loire et Frانسylva Loire (propriétaires privés), CNPF Auvergne-Rhône-Alpes (centre régional de la propriété forestière).

La forêt et la filière-bois ligérienne en chiffres

- 146 000 ha dont 96% de forêts privées
- 45 700 propriétaires (22,6 ha de moyenne)
- 65 % résineux et 35 % feuillus
- 1 800 entreprises
- 7 000 emplois
- 400 millions d'euros de chiffre d'affaires
- 404 000 m³ de bois/an dont 85 % de bois d'œuvre ■



A l'image de ce jeune douglas planté l'an passé, protégé par un piquet contre les chevreuils, les demandes en reboisement sont importantes sur le territoire.

VISITES DE TERRAIN / Après des échanges en salle, les élus du Département et les partenaires de la filière-bois se sont projetés sur le terrain, en forêt sur la commune des Salles puis à la scierie Ligné de Champoly.

Au pied des arbres... et de la scie

PSG, ce n'est pas que le sigle d'un petit club de foot de la capitale. En langage forestier, c'est un « Plan simple de gestion », l'option choisie par Philippe Gascon et sa famille pour gérer leur propriété forestière aux Salles. Ce suivi réalisé par le CRPF permet une meilleure gestion et valorisation des bois et facilite aussi la transmission de ce patrimoine aux nouvelles générations, signalait Jacques-Régis Descours, président de Frانسylva Loire.

Le technicien du CRPF, Alain Csakvary, décrivait le décor : « nous sommes ici à 700 m d'altitude, les sols sont superficiels, peu nutritifs et on commence à manquer d'eau. » La forêt est ici essentiellement composée de résineux.

Diversification des espèces

La délégation s'est rendue sur plusieurs parcelles, de composition et d'âge différents. La première, plantation d'après tempête de 99, était peuplée d'espèces diversifiées : douglas, mélèze hybride, érable sycomore ; une diversité, synonyme de meilleure résistance à la sécheresse, promise à un bel avenir.

Devant un tènement de douglas cette fois, les techniciens ont insisté sur l'importance de réaliser de belles éclaircies pour faciliter la croissance des arbres (les billons de l'éclaircie servent à faire de la palette). L'objectif final est de produire du bois d'œuvre de qualité. Si le douglas est réputé pour sa capacité à faire de belles charpentes, il est aussi de plus en plus utilisé en menuiserie.

Le groupe s'est porté ensuite devant une plantation récente de douglas où une place a aussi été laissée à la régénération naturelle. « On reçoit des demandes chaque semaine pour du reboisement », note le technicien satisfait. Plantés l'an passé, les douglas se portent bien même s'ils ont souffert de la sécheresse, les pluies du mois d'août ont fait du bien.



La scierie de Ligné à Champoly est certifiée PEFC et respecte le marquage CE



La scierie de Ligné à Champoly est certifiée PEFC et respecte le marquage CE

La visite s'est poursuivie au cœur d'une sapinière naturelle. « C'est la première essence du département et de loin », rappelait Alain Csakvary « c'est un bois de qualité même s'il a moins la cote en ce moment ». La stratégie privilégiée ici est celle de la futaie jardinée avec des récoltes progressives de bois pas trop gros (50 cm de diamètre), « on ne recommande pas la coupe rase en sapinière ». Là aussi, l'avenir est au mélange du sapin avec des feuillus ou même du douglas.

Le technicien signalait par ailleurs, sur un tout autre site (à 400 m d'altitude), un premier essai de pin maritime sur un demi hectare.

Le groupe s'est enfin arrêté devant une démonstration impressionnante de travail d'une abatteuse. « Elle fait le travail de 10 bucherons, mais c'est un investissement lourd, 550 000 euros », signale François Bourdelle, gestionnaire forestier.

Et au technicien du CRPF de conclure : « ici on gère la forêt pour produire du bois pour l'économie locale. Cela n'empêche pas la présence de biodiversité ni les balades des randonneurs. Les usages ne sont pas incompatibles. »

Bois massif versus lamellé-collé

Les élus et professionnels se sont transportés à Champoly à la scierie Ligné, une entreprise familiale fondée en 1953 et qui s'est bien développée depuis. Elle est gérée par Philippe et Chantal, les petits enfants du fondateur, Joannes Ligné et emploie 14 personnes dont un apprenti.

L'approvisionnement de la scierie (16 000 m³) en sapins, épicéas, douglas, mélèzes ou pins se fait essentiellement dans la Loire et le Puy-de-Dôme, en forêts privées. Elle possède deux ateliers : la fabrication de charpente et la fabrication de palettes. Les charpentes peuvent être séchées et traitées par bain (fongicides, insecticides). Les clients sont charpentiers, marchands de matériaux ou particuliers. Une visite qui fut l'occasion d'un débat sur la concurrence avec le « lamellé-collé » (collage de plusieurs lamelles) pour les charpentes. « C'est une spécialité du Nord de l'Europe. Il faut conserver les nôtres, le bois massif a encore de l'avenir », pensent les professionnels, désireux aussi de convaincre les architectes de partager leur avis.

Plus largement, l'usage de bois local dans la construction, à l'exemple de la réalisation du collège de Veauche, est un défi à relever par toute la filière. ■

DB



Tous les partenaires ont répété le besoin d'avoir une filière structurée avec tous ses maillons (propriétaires, exploitants, scieurs, charpentiers, utilisateurs) pour aller plus loin.